

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin mensuel de la Chambre de commerce suisse en France
<b>Herausgeber:</b>	Chambre de commerce suisse en France
<b>Band:</b>	- (1925)
<b>Heft:</b>	60
<b>Rubrik:</b>	Le commerce extérieur de la France pendant les quatre premiers mois de 1925

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Le Commerce extérieur de la France pendant les quatre premiers mois de 1925

Le tableau suivant, établi par l'administration des Douanes françaises, donne les valeurs des marchandises importées et exportées du 1<sup>er</sup> janvier au 30 avril dernier, ainsi que la comparaison avec la période correspondante de 1924 (en francs) :

	4 PREMIERS MOIS 1925	4 PREMIERS MOIS 1924	DIFFÉRENCES pour 1925
<b>IMPORTATIONS</b>			
Objets d'alimentation....	2.391.324.000	2.598.271.000	— 206.947.000
Matières nécess. à l'indust.	8.737.586.000	9.172.435.000	— 434.849.000
Objets fabriq..	1.747.698.000	1.719.641.000	+ 28.057.000
Totaux.....	12.876.608.000	13.490.347.000	— 613.739.000
<b>EXPORTATIONS</b>			
Objets d'alimentation....	1.160.810.000	1.445.178.000	— 284.368.000
Matières nécess. à l'indust.	4.000.517.000	4.093.522.000	— 93.005.000
Objets fabriq..	8.664.163.000	8.831.376.000	— 107.213.000
Colis post. ....	652.174.000	620.125.000	+ 32.049.000
Totaux.....	14.477.664.000	14.990.201.000	— 512.537.000

On constate que la valeur des importations en France se présente, pour les quatre premiers mois de 1925, en diminution de 613.739.000 francs ou de 4 1/2 % par rapport à la même période de l'année dernière. Ce fléchissement affecte les entrées de denrées alimentaires et de matières premières; pour les premières, il atteint près de 207 millions, soit environ 8 %, et pour les secondes 435 millions, ou 4 3/4 %. En revanche, une augmentation de 28 millions est constatée sur les importations d'objets fabriqués.

Un recul, moins accentué, il est vrai, est aussi enregistré dans la valeur des exportations. Celles-ci ont fléchi, par rapport aux quatre premiers mois de 1924, de 512 millions 1/2 ou de 3,4 %. La diminution porte sur toutes les grandes catégories de marchandises, exception faite des sorties de colis postaux, pour lesquelles on note une plus-value de 32 millions.

Malgré ce léger fléchissement, la balance visible du commerce extérieur demeure très favorable à la France, puisqu'elle se chiffre, pour les quatre premiers mois de l'année en cours, par un excédent d'exportations de 1.601.056.000 francs, alors que, dans la période correspondante de 1924, l'excédent des entrées sur les sorties n'avait atteint que 1.499.854.000 francs.

\*\*

Le tableau ci-dessous permet de suivre, mois par mois, l'évolution des échanges extérieurs de la France. Il donne le montant des importations et des exportations pendant chaque mois, depuis avril 1924 inclusivement (en milliers de francs) :

	1924	Importations	Exportations
Avril. ....	3.273.209	4.017.186	
Mai. ....	3.177.313	3.360.148	
Juin. ....	3.178.867	2.922.304	
Juillet. ....	3.099.976	3.013.713	
Août. ....	3.071.943	2.967.146	
Septembre. ....	3.156.970	3.184.332	
Octobre. ....	3.397.608	3.531.896	
Novembre. ....	3.414.967	3.432.683	
Décembre. ....	4.118.454	4.042.067	
	1925		
Janvier. ....	3.172.571	3.562.615	
Février. ....	3.346.369	3.595.061	
Mars. ....	3.306.700	3.762.244	
Avril. ....	3.050.968	3.557.744	

On voit que le chiffre des importations, en avril 1925, est le plus bas qui ait été enregistré depuis une année. D'après les indications fournies par la direction générale des Douanes, il y a eu, en avril, par rapport à mars, un fléchissement de 234 millions de francs dans les importations de matières premières, tandis qu'on ne constate qu'un fléchissement de 27 millions de francs dans les importations d'objets fabriqués. Cette diminution sensible dans l'importation des matières premières ne peut être envisagé que comme le signe précurseur d'un fléchissement correspondant dans la production industrielle française. Les chiffres des importations des prochains mois nous montreront si ce fléchissement n'est que passager ou s'il se prolonge en s'accentuant.

Notons aussi que le chiffre des exportations est le plus bas que l'on ait enregistré cette année, sans que cette diminution soit de très grande importance.

\*\*

On trouvera, dans le tableau suivant, le poids des marchandises importées et exportées en avril et en mars 1925 (en tonnes) :

	AVRIL 1925	MARS 1925	DIFFÉRENCES pour avril 1925
<b>IMPORTATIONS</b>			
Objets d'alimentation....	357.238	322.895	+ 34.343
Matières nécess. à l'indus.	3.197.851	3.490.245	— 292.394
Objets fabriq..	102.593	133.944	— 31.351
Totaux.....	3.657.682	3.947.084	— 289.402
<b>EXPORTATIONS</b>			
Objets d'alimentation....	103.749	104.189	— 440
Matières nécess. à l'indust.	1.913.262	2.246.492	— 333.230
Objets fabriq..	276.525	353.716	— 77.191
Colis post. ....	3.316	3.388	— 72
Totaux.....	2.296.852	2.707.785	410.933

Le fléchissement enregistré, par rapport à mars, dans la *valeur* des échanges extérieurs, est également noté pour les *quantités* importées et exportées.

\*\*

Enfin, le tableau ci-dessous indique le poids des produits importés et exportés pendant les quatre premiers mois de l'année en cours, ainsi que la comparaison avec la période correspondante de 1924 (en tonnes) :

	4 PREMIERS MOIS 1925	4 PREMIERS MOIS 1924	DIFFÉRENCES pour 1925
<b>IMPORTATIONS</b>			
Objets d'alimentation....	1.335.820	1.637.572	— 301.752
Matières nécess. à l'indust.	13.328.726	15.897.154	— 2.568.428
Objets fabriq..	434.056	514.589	— 80.533
Totaux.....	15.098.602	18.049.315	— 2.950.713
<b>EXPORTATIONS</b>			
Objets d'alimentation....	444.578	491.613	— 47.035
Matières nécess. à l'indust.	8.406.454	7.324.654	+ 1.081.800
Colis post. ....	1.316.776	1.248.849	+ 67.927
Objets fabriq..	12.155	11.346	+ 809
Totaux.....	10.179.963	9.076.462	+ 1.103.501

De ces chiffres, il résulte que, si les quantités importées du 1<sup>er</sup> janvier au 30 avril 1925 sont inférieures de 2.950.713 tonnes au poids des entrées enregistrées pendant la même période en 1924, les quantités exportées restent, en revanche, supérieures de 1.103.501 tonnes au chiffre correspondant noté pour les quatre premiers mois de l'année dernière.

\*\*

En résumé, les statistiques relatives au mois d'avril et aux quatre premiers mois de 1925 accusent premièrement un recul par rapport à 1924 (sauf pour le poids des produits exportés pendant le premier tiers de l'année), ce qui s'explique par le fait que la crise du franc avait, pendant la première partie de l'année dernière, stimulé artificiellement le commerce extérieur. Elles indiquent, en outre, que, comparativement aux mois précédents, les échanges se sont quelque peu ralentis en avril. Cependant, l'impression générale reste nettement favorable, puisque la balance commerciale visible de la France accuse des excédents d'exportation de plus de 500 millions de francs pour le seul mois d'avril et de 1.600 millions environ pour les quatre premiers mois de 1925.

### Immigration en France d'ouvriers étrangers.

Voici un tableau que nous trouvons dans le *Journal de la Société de statistique de Paris* et qui donne, pour les six dernières années, le nombre d'ouvriers étrangers introduits en France ou rapatriés.

MILLIERS D'OUVRIERS ÉTRANGERS

ANNÉES	Introduits en France	Sortis de France	BALANCE
1919.....	89	14	+ 75
1920.....	200	12	+ 191
1921.....	80	63	+ 132
1922.....	182	50	+ 17
1923.....	263	72	+ 188
1924.....	239	48	+ 75
Ensemble..	1.053	259	794

Le *Journal de la Société de statistique de Paris* fait observer que les chiffres des statistiques françaises ne correspondent pas toujours avec les chiffres des statistiques étrangères. C'est ainsi que le *Bulletino della Emigrazione* donne, pour l'émigration italienne en France en 1924, 231.000 entrées en France contre 88.000 sorties, soit un excédent net de 143.000 Italiens immigrés en France en 1924. Les statistiques françaises n'indiquent, pour 1924, que 97.577 entrées d'ouvriers italiens et 23.920 sorties, soit un excédent net de 73.657

immigrés, c'est-à-dire à peu près la moitié seulement des chiffres des statistiques italiennes.

Cette différence s'explique sans doute, par le fait que les statistiques françaises n'enregistrent que les travailleurs étrangers qui, à leur passage à la frontière, présentent un contrat de travail portant l'autorisation régulière de pénétrer dans le pays pour y occuper un emploi. Mais il est certain que des travailleurs étrangers entrent en France avec un simple passeport; puis, une fois installés, y obtiennent un emploi. Ils ne figurent donc pas sur les statistiques. Les femmes et les enfants sans contrat de travail n'y sont pas non plus comptés.

**Le montant de la cotisation d'un membre de la Chambre de Commerce Suisse en France est laissé à la discrétion de chacun, mais ne doit pas être inférieur à 100 francs français par an.**

**Le titre de membre fondateur est décerné aux membres qui s'engagent à verser, pendant trois années, une cotisation annuelle d'au moins cinq cents francs.**